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DGA abre expediente 
tras denuncia por manejo 

de fondos en Junta de 
Vigilancia del Río Elqui

Según denuncia realizada por el presidente del Canal Bellavista, Bruno Zandonai, se  

estima que $600 millones habrían sido invertidos en mercados especulativos.

Se logró entregar 2.000 equipos más  que 
el año pasado. 

CON INTERNET GRATUITO: 

Completaron entrega 
de 7.625 notebooks 
a estudiantes de 
séptimo básico 

Por ahora la decisión está radicada en Santiago. 

POR PROYECTO HIPÓGENO:

Tribunal Ambiental 
desechó reclamación 
de municipio de 
Andacollo contra Teck

Alto ejecutivo explica que si bien “el Tribunal Ambiental nos 
revocó la Resolución de Calificación Ambiental (RCA), pero 
no nos quitó los derechos mineros, ni los derechos de agua. 
“Seguimos con nuestras concesiones y éste sigue siendo un 
proyecto atractivo, no solo para Chile sino que para la re-
gión”, asegura.

ACTUALMENTE EN PROCESO DE CIERRE: 

Barrick dispuesta a 
reevaluar proyecto 
minero Pascua Lama

CONTINÚAN OBRAS DE MANTENIMIENTO: 

Gremios presionan pero 
no hay certeza ni menos 
fecha para apertura de 
paso Agua Negra 

COMPLEJO TURÍSTICO ROSA AGUSTINA EN GUANAQUEROS: 
-

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

Suplemento 
Educacional 

Mateo 

Junto a esta edición: 
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-
dades hacia los costados, ampliando las fronteras urbanas o bien se crece en altura, 

Cuando se escoge una fecha inadecuada es inevitable 

-

condiciones, en medio de un ambiente cargado de cris-

-

-

-

-

desarrollo, es muy temprano aún para sacar conclusiones 

-

-

-

-

-

 Su trayectoria hasta ahora simula un inusual 

nos ilumine desde nuestro emblema nacional y nos pro-

-

-

LECTORES DE TIEMPO 

Joel Barraza/ Académico UCN 

Ignacio Leiva/ Mercado Libre en Chile

Héctor Reyes / Subdirector 
PROMMRA

Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

EDITORIAL

CUANDO SE ESCOGE UNA FECHA EQUIVOCADA

Estrategias urgentes para desarrollo inmobiliario

Por Dr. GONZALO PETIT / 
Médico

“La gente dice que debe-
ríamos dejar un mejor 
planeta para nuestros 

hijos. La verdad es que 
deberíamos dejar unos 

hijos mejores para 
nuestro planeta”.
Clint Eastwood

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 
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-

gratuito, por un año, a 

-
cacionales municipales, del 

que asumimos y que hoy 
estamos cumpliendo en 

que es muy relevante para 

contar con estas herramien-

-

-
-

año pasado, mientras que, 

destacó que “tuvimos un 

directa y que apoya a los 
estudiantes que residen en 

-

días se desarrollarán, en 
las tres provincias, las ac-

-

Se ha logrado recobrar un 44% de los puestos laborales destruidos por la pan-
demia, impulso generado atribuido especialmente gracias al sector construcción. 
“Todavía falta mucho camino por recorrer (…) Sabemos que detrás de cada 
cifra y los fríos números, hay personas y familias que requieren trabaja”, asegura 
la autoridad.

en su paso por la región 
-
-

-

de construcción del resort 

que se levanta en el sector 

Fue ese el escenario 

-

poseedoras de una de las 

-

-

futura generación de em-

un proyecto relevante que 
-

vados puestos que fueron 
destruidos por la emergen-

“La región de Coquim-

empleos perdidos durante 

periodo de la emergencia 
sanitaria se perdieron alre-
dedor de 79 mil puestos de 

-

-

La gran mayoría de es-
tos empleos se recuperaron 
en el sector privado, espe-

construcción, “pero todavía 
falta mucho camino por re-

de cada cifra y los fríos 

y familias que requieren 

esta, además en un sector 
tremendamente importante 

no tenemos ninguna duda 
que van a aportar al desa-
rrollo y a la dignidad de las 
personas de la región de 

-

-

-

registrando una disminución 

-
ocupados disminuyeron 

tasa de desocupación de 

-
ción del total de ocupados 

en menor medida por las 

SUBSIDIOS
-

-
-

-

-

-

corresponden a la línea 
Contrata, lo que demues-
tra la tendencia a la crea-
ción de nuevos puestos de 

-

por iniciar un nuevo contra-

-

sostuvo que “resulta funda-
mental que las personas, 

-
res, ocupen las herramien-
tas de fomento y apoyo 
al empleo que hoy están 

Finalizan entrega de 7.625 computadores 
a estudiantes de la Región de Coquimbo

Región de Coquimbo: 45 mil puestos de trabajo 
aún no se recuperan luego de crisis sanitaria 

FERNANDO ARAB, SUBSECRETARIO DEL TRABAJO:

-Los equipos cuentan con material educativo 
para apoyar en materias como lenguaje, inglés, 
ciencias y matemáticas.

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 
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El Archipiélago de Humboldt, ubicado en 
las costas de las comunas de Freirina y La 
Higuera, regiones de Atacama y Coquimbo 

Allí los gobernadores regionales de Co-
quimbo y Atacama, Krist Naranjo y Miguel 

-

-

Por su parte, el gobernador de Atacama 

la soberanía que es posible lograr desde las 

Se descartaron los infracciones que decían re-
lación con faltas a la calidad del aire producto 
de tronaduras, la reubicación de familias que 
habitaban en quebrada del Churque y la afec-
tación a grupos en el sector Subida Mina Her-
mosa, además, de aspectos jurídicos como la 
elusión al Sistema de Evaluación de Impacto 
Ambiental, SEIA.

Los ministros del Primer 
Tribunal Ambiental de An-
tofagasta (1TA), Mauricio 

por la Municipalidad de 
Andacollo en contra de la 
Superintendencia de Me-
dio Ambiente (SMA) por 

-
cia contra la empresa Teck 
Carmen de Andacollo, por 

En un fallo que se dio a 
conocer el miércoles 27 de 
octubre se descartaron los 
incumplimientos ambien-

con infracciones a la cali-
dad del aire producto de 

de familias que habitaban 
en quebrada del Churque 

en el sector Subida Mina 
-

pectos jurídicos como la 

de Teck Carmen de Anda-
collo consiste en la actua-

-

el procesamiento de mine-

torno al actual yacimiento 

RESOLUCIÓN
Los magistrados, luego 

de la denuncia por parte de 

-
nes carecían de mérito para 
dar inicio a un procedimien-

a los hechos denunciados 
por las supuestas infraccio-
nes, los ministros hicieron 
hincapié en que la SMA no 
es el organismo competen-

En lo que corresponde 
a la calidad del aire, el 1TA 

-

-

entre 2016 y 2018, lo que 
-

nera ejecuta su programa 
de tronaduras conforme al 
procedimiento establecido 
y que no se registran su-
peraciones a la norma de 
calidad de aire para mate-

-
-

ante la falta de claridad 

Por otra parte, lo que 
-

tamiento de dos familias, el 
-

términos dispuestos en la 
-

ponsabilidad de la empresa, 

de las personas que debían 
-

de la medida, a juicio de 
esta judicatura, no se redu-
ce a un hallazgo menor o 
meramente formal, lo cierto 
es que cumple con el ob-

familias en aquellos secto-

ministro redactor Mauricio 

En esa misma línea, 
-

rio que Compañía Minera 
Teck Carmen de Andacollo 

-
das las gestiones necesa-

de dominio del inmueble 
-

cal, en el sector Yaguín, 

lo resuelto por la Seremi 
de Bienes Nacionales de la 

-
-

res de proyectos de cumplir 
-
-

talmente, el Primer Tribunal 

y dijo que “en este caso 

constatada por la Superin-

medio humano, sino que, 

-

tar de dos personas y sus 

que el bien jurídico tutelado 

“(…) el actuar y la deci-

no iniciar un procedimien-
to sancionatorio en contra 
de Compañía Minera Teck 
(Carmen) de Andacollo es 
razonable, proporcional y, 

habría efectuado la em-

pudieran dar lugar a una 

POR PROYECTO HIPÓGENO:

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 

-

la comunidad y alianzas entre los go-
biernos, y aquí nos hemos puesto de 

-
to único de interés regional, como es 

archipiélago de Humboldt, lo que impli-
ca ponernos de acuerdo en un plan de 

-
-
-

lugar en Punta de Choros, donde se la comuna de Freirina y La Higuera presen-
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desde praderas naturales, en el 

pescadores artesanales del norte 
de Chile, especialmente de las re-

algas pardas, o huiros, desde pra-
-

agregado, siendo sus principales 

Japón, para la extracción de ácido 

El ácido algínico o alginato 
es de amplio uso en la industria, 

de mascotas hasta el uso farma-

proveniente de algas chilenas 
(Lessonia spp) ha demostrado 
ser de la más alta calidad, espe-

de células madres, las que pueden 
ser implantadas en el organismo 

-

osteoporosis, la pérdida de piel 
e incluso se pueden utilizar en 
la construcción de un corazón 

producción desde la cosecha en 
-

de contaminación por bacterias, 

-

-

los puntos de contaminación, esta-
bleciendo estrategias de muestreo 

-

trazabilidad de algas pardas para 
la extracción de alginatos para 
la industria biomédica: aumento 
de valor agregado para un “co-

-

Julio Vásquez, se busca traspasar 

pescadores artesanales en la co-

las algas, en materia prima libres 
de toxinas, para la extracción de 

Julio Vásquez, explicó que el 
-
-

se capacitará a 4 organizaciones 
de pescadores artesanales de las 

extracción de algas pardas para 
la extracción de biomoléculas de 

-

de trazabilidad para la recolección 

-

planta de acopio de materia prima 
proveniente de algas endémicas 

un emprendimiento de base 
científico-tecnológica (spin off) 
que permita conectar empresas 

algas pardas para la extracción de 

Las algas pardas están en todo 
el litoral rocoso de Chile, de ma-

puede extenderse a todo el terri-

pequeñas estrategias de colecta 

por cierto en la calidad de vida de 
las organizaciones de pescadores 
artesanales que usen este recurso 

mil toneladas de jurel para las 

Fue durante la Convención 
-

miento de los Recursos Pesqueros 

China, de la transferencia de 25 
mil toneladas de jurel que se 

-
-

La medida ha sido recibida 
de buena forma por los actores 
del rubro pesquero, principal-
mente, por su contribución a la 
reactivación del sector que se 
vio gravemente afectado tras la 

-
quez, presidente del Programa 

-
pesca, indicó que «ha sido una 

Ha sido como una verdadera pes-

LA TRANSFERENCIA FUE CEDIDA DESDE CHINA Y FUE GESTIONADA POR LA SUBSE-
CRETARÍA DE PESCA.

agregado algas 
pardas para 

UCN E INSTITUTO FRAUNHOFER DE ALEMANIA:

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 

-

-
jando contra el tiempo, contra 

pero tratando de preparar a nues-

nuestros pescadores artesanales 
para aprovechar esta gran opor-

recurso adicional, el dirigente ex-
plicó que «lo importante es que 

-
fo, para evaluar las plantas de la 

-
-

luado hacerlo congelado, también 

-

-
guez, director regional de Cor-
fo, señaló que «esta medida es 
tremendamente positiva para 

los productores, especialmente 
artesanales, que han visto merma-

regional, en el marco de la recu-
peración económica que estamos 

31 de diciembre o hasta que cada 
-
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Coquimbo, es una región rica en espacios na-
turales, playas, cerros, valles cordillera. Y al mismo 

que permita hacer mejor uso de esos espacios y se 
pueda complementar lo natural con lo urbano. Un 

-
dura, un lugar como pocos que permite la hermosa 

el urbano, y que por años ha sido objeto de prome-

turno. 
En concreto es un espacio abandonado a su 

ratos se considera un espacio de mal uso, de riesgo, 
contaminación y consumo indebido. Pero también 

-

mujeres, jóvenes, madres, abuelas que se juntan 

convencidos no sólo en el bienestar del deporte, sino 
de donde hacerlo, haciendo un buen uso de los po-

Cendyr Náutico de Coquimbo. Espacio 
que público que se niega morir

Columnista - Espacio de Opinión 

cos espacios públicos 
que se disponen.

los que están hacien-
-

caza submarina, waterpolo. Y ahora cuantas disciplinas 

Es también una interpelación, no solo al municipio y 
su nuevo alcalde, pro-deporte, a los concejales, a los po-

-
bién a las empresas colindantes, petroleras, universidad, 

un espacio nuevo, saludable y sustentable. Cuánto dine-
ro se requiere, no lo sabemos, pero creo que se puede 

está ante una buena oportunidad de ganar un nuevo 
espacio público para la gente de Coquimbo.

-

pruebas (Ediciones UC / Teachers College Press, 2021) 
-

a la educación. Un tema que tomará más relevancia 
cuando superemos la pandemia y nos encontremos 

-
res señalan que el conocimiento de un niño no se 

que los resultados de las pruebas estandarizadas: 1) 
autoevaluaciones de los estudiantes, 2) observaciones 

-

-

el conocimiento, las habilidades y las disposiciones de 
-
-

MÁS ALLÁ DE 
LAS PRUEBAS

Columnista - Espacio de Opinión 

darizadas pueden ser 
entendidas como una 

-

-
riamente distorsiona y les da prioridad a algunas partes 

pruebas estandarizas cuyos puntajes están vinculados a 
decisiones de alto impacto, incluyendo el progreso de 

-

-

equivocado. Conversar abiertamente como llegamos a 
nuestras decisiones y la evidencia que usamos cuando 

duda, un aporte a un debate necesario en Chile sobre 
la evaluación educacional.

Por 
Abogado, Magister UC

Alejandro Cerda Sanhueza
Académico  Depto. de Teología

U.C.N.

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

Entre todos los derrumbes registrados en los 

sociales, pandemia y comportamientos que han 

embates de un revisionismo peligroso.

mirada ideológica proveniente desde la izquierda 
y ultraizquierda que argumentan la sumisión de 

se sitúan como componentes de gran prioridad, 

-

variables, sus relaciones, lo hice con temor, pero 
-

plejas para ser asimiladas por personas volcadas 

sueños y esperanzas.
En la conjunción de variables como el empleo, 

tasa de cambio y muchas otras, es posible generar 

les permiten decidir con libertad, nuevamente, sus 
aspiraciones, propias y aquellas que pretendan 

-
nantes  son el comportamiento de demandantes, 
empresas, y el sector público, como responsable 

-

condiciones para el empleo, los ingresos, la in-
versión y otros.

el enrabiado y distanciado votante, ha dado la 

sobre los chilenos y sus bolsillos.

su ahorro.
Y saben que denostar al Banco Central- una 

imperturbable seriedad y responsabilidad en sus 

De igual modo, debe preocupar que el can-
didato de la ultraizquierda, Gabriel Boric, mues-

como no visualicemos en su programa tendencia 

asumidas por el Congreso y  a las que él mismo 
se ha sumado.  

-

intenciones.

¿Podemos ver 
la Economía como 
Satán en Persona?

Columnista - Opinión 

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 
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Titulares de iniciativa de US$1.000 millones 
deben aclarar las distintas fuentes de abas-
tecimiento de agua; cartografía con medidas 
de mitigación, reparación y compensación de 
cada una de las partes del proyecto y justificar 
del área de influencia para cada elemento y 
atributo afectado del medio ambiente.

En un documento de 

-
tal solicitaron una serie 

-

-

La iniciativa,  de 
-

obras y actividades que 

-

-

-
das, un nuevo sistema de 

abastecimiento de agua in-

-

agua desalada, hasta que 
el tranque El Mauro com-

-
-

citud de Aclaraciones, Rec-

a través de un documen-
to denominado Adenda, 

-

Entre otros asuntos, se 
presen-

tar el balance de agua del 
proyecto, donde se incor-

-

-

-
trado en el Puerto Punta 

-

-
tecimiento y que el uso 

-

-

repre-
sentación cartográfica 
del proyecto, se solicita 

-

ubicación de cada una 

-
-

-
vo, u otras asociadas a 

ambientales voluntarios, 

El proyecto sobre la 
captación de agua de mar 

-

establecida en la conce-

-
-

-

considerados en el marco 

cons-
trucción de la línea eléc-
trica,

sala eléctrica con la am-

El Mauro, se requiere 
dilucidar si existen obras 
en los cauces, incluyen-

cabo la instalación de las 

caminos de 
acceso

-

-
-

-

-

-
sión al 

solicitudes de aclaraciones, 
-

ciones al EIA, se solicita 
-

-
mando en consideración 

-
-

-

-

Servicios con competencia ambiental emiten ICSARA 
al proyecto de Adaptación Operacional de MLP

LA EMPRESA TIENE PLAZO DE ACLARAR LAS MATERIAS HASTA EL 12 DE MARZO EN 2022:
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EN DICIEMBRE PODRÍA APERTURAR PRINCIPAL VÍA DE CONEXIÓN ENTRE COQUIMBO Y SAN JUAN:

PASO AGUA NEGRA:

A un año y medio de la pandemia 
por coronavirus, que obligó al cierre de 
los pasos fronterizos terrestres del país, 
con excepción al Cristo Redentor, en la 
región de Valparaíso, se realizó una vista 

-

pasajeros entre la región de Coquimbo 

El delegado Presidencial de la región 
de Coquimbo, Ignacio Pinto, sostuvo que 
si bien el complejo fronterizo fue el que 
primero que se preparó con todas las 
medidas sanitarias cuando comenzó la 
pandemia, aún no se puede determinar 

-
sivamente de “factores epidemiológicos y 

-
llones desde que cerró el complejo en 

-
diciones para recibir las visitas y dar las 

la seguridad y las medidas sanitarias que 

coordinar todas las acciones para que los 
servicios funcionen para darle seguridad 

todos los servicios puedan cumplir en 
-

texto pandémico y la seguridad de cada 
una de las personas que van a transitar 

de Vialidad, detalla que en noviembre se 

y apertura del camino, ya que éste se 
encuentra cerrado por derrumbes en el 

y de acuerdo a lo que nos señala la au-
toridad, de generar la mantención de la 

dejar habilitado el paso y posteriormente, 
de acuerdo a lo que determine Cancillería 

-

PRESIONES
El pleno del Consejo Regional de Co-

quimbo acordó, por unanimidad, realizar 
acciones orientadas a acelerar la pronta 
apertura del Paso de Agua Negra para la 

Ello, tras analizar con diversos actores del 
sector gremial, empresarial y de la acade-
mia, la relevancia del paso fronterizo en 

hotelera, y su aporte a la reactivación 
económica, la generación de empleos y 
al fortalecimiento de la integración con la 

ministerios del Interior y de Relaciones Ex-
teriores, tanto para la próxima temporada 
veraniega, como de manera permanente, 

personal necesario De igual manera, acor-
daron solicitar al delegado Pinto disponer 
de las medidas para el desplazamiento 

El presidente de Hotelga, Marco Ca-

rrasco,  comenta que  la apertura del Paso 

chilenos, sino que tambien abrir la posi-

traer consecuencias favorables como con-

visitantes porque así funciona la cadena y 

-
ción de Restaurantes y Pubs del borde 
costero Barrio del Mar, María Antonieta 
Zúñiga, valora la posibilidad de abrir las 

de desestacionalizar el turismo regional, 
disminuir la tasa de desempleo y generar 

que esta apertura nos abre muchas po-
sibilidades, y estamos muy llanos a que 

es una excelente oportunidad tanto para 

un desarrollo de nuestra actividad, de 
una manera que sea controlable y no nos 

Según Rodrigo Díaz, representante de 
la Corporación Paso de Agua Negra, (Cor-

-

con un gasto de ingreso para la región 
-

tras que, por el Paso Cristo Redentor, los 

mil personas, con un gasto promedio de 

-
que tenemos una brecha elevadísima por 
crecer, en término de ingreso de viajeros, 

Por el momento, la decisión aún sigue alojada en Santiago. Durante 
noviembre se estarán realizando labores de mantención del camino 
internacional. Según la Corporación Paso de Agua Negra (Corpan) por 
esta área fronteriza ingresaron el año 2018, 44 mil 469 pasajeros, con 
un gasto de ingreso para la región de más de 2 millones de dólares.
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En medio del ciclo de charlas del Congreso Expomin 2021, ejecutivo comenta que 
se encuentran trabajando en resolver los temas del pasado, con el cierre del permiso 
original de la iniciativa aurífera.

-
-

-

-

-

-
-

-

-
-

-

-

-

- -

-

-

-

-

-

Pascua Lama avanza en plan de 
cierre, pero Barrick mantiene opción 

de “reevaluar” el proyecto

DECLARACIONES DE SERGIO VIVES, DIRECTOR DE MEDIO AMBIENTE, PERMISOS Y COMUNIDADES DE LA EMPRESA: 

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

EN LA COMISIÓN QUE REVISA LA ACUSACIÓN CONSTITUCIONAL CONTRA EL PRESIDENTE SEBASTIÁN PIÑERA:

Ex delegado Herman descarta presiones por votación de 
Dominga y plantea dudas por luz verde de Cruz Grande

Ex autoridad defendió actuar del resto de secretarios re-

gionales ministeriales que estuvieron “obligados” a votar, 

luego de la decisión del Primer tribunal Ambiental: “la 

votación que hubo el 2017 no se ajustó a derecho, los 

seremis de ese entonces votaron sin la condición técni-

ca”, argumenta.



10 tiemposemanario www.semanariotiempo.clINFRAESTRUCTURA Y CONSTRUCCIÓN

A través de la reso-
lución Exenta Nº 2316, 
la Superintendencia del 
Medio Ambiente (SMA) 
dio inicio a un proceso 
que evaluará si procede 
el ingreso al Sistema de 
Evaluación de Impacto 
Ambiental (SEIA) del pro-
yecto de departamentos 

inmobiliaria Isiete, preten-
de impulsar en las cerca-
nías de la desembocadura 
del río Elqui.

La decisión del ente 
fiscalizador si bien no 
constituye por sí mismo 
un requerimiento de in-
greso al SEIA, si es el 
punto de partida formal 
a un procedimiento ad-

-
tecedentes que permitan 
a esta SMA determinar si 
corresponde o no exigir 
dicho ingreso. 

Es ese sentido, se 

observaciones, alegaciones 
o pruebas frente a la hipó-
tesis de elusión levantada. 

El privado mantiene 
que aportará la informa-
ción necesaria para “ayu-
dar” a toma de decisión 
para cuidar el ecosistema. 
“En concordancia con la 
solicitud de antecedentes 

hecha por la autoridad 
ambiental, Inmobiliaria 
Isiete aportará toda la in-
formación necesaria para 
ayudar a la toma de la 
mejor decisión sobre el 
cuidado del Humedal del 
Río Elqui”, sostuvo la em-
presa en un comunicado. 

“Como Inmobiliaria 
-

nalidad, la ley y la protec-
ción del medio ambiente, 
reiteramos nuestra plena 
disposición a conciliar la 
legítima aspiración de 
nuestros clientes de vivir 
en un proyecto habitacio-

nal de integración social 
de calidad superior, con 
la protección y defensa 
del ecosistema que lo cir-
cunda”, agregó Isiete, due-

torres, de 14 y 15 pisos, 
con 297 departamentos y 
246 estacionamientos.  

Cabe recordar que 
la controversia estalló en 
agosto de este año, luego 
que parte de la comuni-
dad, autoridades y agrupa-
ciones decidieran protestar 
por el avance del proyec-

-
nalizó con solicitudes para 

Superintendencia revisará si el 
Ipanema debe ingresar a Evaluación Ambiental

A TRAVÉS DE RESOLUCIÓN EXENTA:

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 

El trabajo conjunto entre 
la comunidad, el municipio 
y Minera Los Pelambres, 
todos bajo el alero del pro-
grama Somos Salamanca, 
ha permitido mejorar y re-
novar 25 espacios públicos 
como parques y plazas de 
la comuna, lo que se refleja 
en más de 16.600 mts2 para 
promover la recreación y el 
encuentro de las familias 
salamanquinas.  

25 espacios comunitarios mejoran la calidad 
de vida de los vecinos de Salamanca

“Recreo, recuperando espacios comunitarios” forma parte de la cartera de 
proyectos del Somos Salamanca, donde Minera Los Pelambres y el Municipio 

que fomenten el encuentro.

El Palquial)

-

declarar el área como Hu-
medal Urbano, a través de 
solicitudes de parlamenta-
rios, la municipalidad de 
La Serena y el Ministerio 
del Medio Ambiente. Ello 
aún está en ponderación 
y se prevé que durante el 
primer semestre en 2022 
se concrete tal declarato-
ria, que no tendrá efecto 

Pese a ello, para al-
gunas autoridades, la de-
terminación de la SMA 

-
te”. Félix Velasco, concejal 
de La Serena, calificó el 
requerimiento de la SMA 
como “un tremendo” a 
un nivel nacional, “sin 
necesidad de judicializar 

-

nalidad, bajo la nueva Ley 
de Humedales, aplique y 
determine por un pro-
ceso administrativo a la 
inmobiliaria, debe tener 
un Estudio de Impacto 
Ambiental”.

“Esto refuerza que 
las cosas deben hacerse 

-
lidad, todo suma y queda 
demostrado que funciona 
en este caso, y que la ley 
está para cumplirse y no 
importa si es una perso-
na individual o una gran 
inmobiliaria, todos debe-
mos respetar las normas 
y sobre todo respetar 
nuestro medio ambiente, 
y en el caso de la región, 
las zonas de humedales” 
concluyó.

Inmobiliaria Isiete, titular del proyecto emplazado en las cercanías de 
la desembocadura del río Elqui mantiene que aportará la información 
necesaria para “ayudar” a toma de decisión para cuidar el ecosistema.

de los proyectos de Recreo, las familias 
aledañas a estos espacios comunitarios 

sus principales anhelos. 
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el pasado 19 de marzo. (Foto-

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 

-

-
-

-

-

-

-

-

-

- -
-

-

COORDENADAS

Se necesitará de una nueva sesión para autorizar la transacción que involucrará un 
costo de 7,5 millones de pesos mensuales a cargo de la municipalidad.-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

Concierto homenaje a Cristian Cuturrufo 
recorrerá la Región de Coquimbo

Concejales y alcalde Jacob condicionan 
arriendo del Teatro Centenario a conocer 

“todos” los antecedentes del contrato

INICIATIVA FUE GESTIONADA POR EL JEFE COMUNAL PARA RECUPERAR EL ESPACIO PARA FINES CULTURALES:

CUTU49 es el nombre del show que familiares y amigos del fallecido trompetista 

presentarán en La Serena, Coquimbo e Illapel durante los próximos días.

-
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Bruno Zandonai, 
Canal Bellavista.

AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓN

SE ESTIMA QUE $600 MILLONES HABRÍAN SIDO INVERTIDOS EN MERCADOS ESPECULATIVOS:

La denuncia que empapa a la JVRE: 
DGA abre expediente tras acusaciones 

por manejos irregulares de fondos
Las aguas no están tranquilas en la 

Junta de Vigilancia del Río Elqui (JVRE). 
Ello, luego que la Dirección General de 
Aguas (DGA) abriera un expediente admi-

de riego en la región de Coquimbo por 
-

Las presuntas irregularidades ocurrie-

-

JVRE, al concluir que los dineros fueran a 

sociedad llamada Cronos.

El mecanismo empleado habría sido 

-
-

de la Junta de Vigilancia; inexistencia de 
una auditoría forense independiente que 

-

por las cuáles se decidió contratar a las 
sociedades antes mencionadas.

-

para la DGA la denuncia carecía de los 

abuso o falta.

región declaró no admisible la solicitud 
-

DGA acogió el recurso de reconsideración 

“Hubo una denuncia que se presentó 
contra la Junta de Vigilancia del Río Elqui, 

donde en su momento no fue acogida. En 

la DGA decide que sí se acoge el recurso 
-

Cristóbal Juliá, director regional de la DGA, 
que durante el periodo de tramitación 

Consultado al presidente de la JVRE, 

existencia de la denuncia, sino que tam-

al respecto. “En este momento se está 

-

directorio de JVRE, cree no solo existen 

-

Alonso es el representante de la Junta de 

-

puedo estar de acuerdo cuando se hace 
uso de algo que no está aprobado por la 

-
ciones de canalistas que están de acuer-

dependerán de una serie de aspectos que 

exhibición de medios probatorios, ade-
más de una serie de diligencias que se 

-

-

-
-

ción de la Cámara de Diputados citar no 

regional de la DGA. “Esos dineros pro-

criptomonedas, sin tener conocimiento 

-

La cita, de ser respaldada por el resto 
de parlamentarios, podría concretarse 

Para el parlamentario comunista, la 

explicaciones: “Acá la DGA actuó tardía-

-
ridades de la Junta de Vigilancia, lo cual 

Principal involucrado de la indagación es el presidente de la Junta de 
Vigilancia del Río Elqui, Pelayo Alonso, al presuntamente haber utiliza-
do los recursos sin acuerdo del resto de miembros de la organización. 
Pericias podrían demorarse seis meses, aunque podría extenderse por 
peticiones de prórrogas y/o presentación de medios probatorios, entre 
otros. Las criticas también apunta al rol de la institución pública por 
desestimar las acusaciones en 2019. Ambos organismos podrían ser 
citados a una comisión parlamentaria.

Pelayo Alonso, 
presidente JVRE.

Cristóbal Juliá, 
Director DGA.

Daniel Núñez, 
diputado.
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La actividad tuvo a distintos expositores y proveedores del rubro, y 
convocó a crianceros y emprendedores que se dedican a la actividad.

En manos de la re-
cientemente conformada 
Asociación Gremial de 
Capricultores de Coquim-

Encuentro de Desarrollo 
Caprino Región de Co-

Centro Agropecuario de 
-

da, los asistentes pudie-
ron conocer a distintos 

los crianceros en áreas 
como la alimentación, los 

La AG se conformó 
luego de un programa 

-

-

por supuesto, los criance-

ros, que están en el centro 
de todas las acciones. La 

respecto a la denomina-
ción de origen del queso 
de cabra, nos dio las luces 
que debemos seguir para 
lograr que este producto 
tan nuestro logre esta dis-

Una de las socias de la 
-

Decidimos hacerlo aquí 

en las instalaciones de 
una de las empresas so-

caprina en esta comuna. 
El recibimiento de las 

Además, durante la 
-

minario donde expusieron 

rubro caprino, como fue el 
-

forma Caprino de Corfo, 
quienes iniciaron reciente-

de haber funcionado por 

Caprino.

Haselbauer, gerente del 

Caprino, argumentó que 

-
tores no solo de Canela, 
sino que de otras partes 
de la región, por ende, el 

-
que la misma fábrica de 
carne Catahueche, que 

pusieron su foodtruck para 
que la gente pueda probar 

A propósito, Gregorio 
-

fo Coquimbo, explicó que 

creada en el rubro caprino 
es tremendamente rele-

importante que es esta 

-

productores caprinos han 
recorrido un largo camino 
para lograr fortalecer su 

-

comuna de Canela, indicó 

constatar cómo el rubro 
caprino se ha mantenido 
fuerte, pese a la sequía 

-

absolutamente necesaria 

es parte de la cultura gas-
tronómica de la Región de 

mis felicitaciones a los or-

se ha desarrollado de 

mucho contenido para los 

un programa que busca 
impulsar la cadena de 

-
munas de la región, como 
Canela, Combarbalá, Pu-

-
ciamiento del Gobierno 

-

 Con éxito se desarrolló el Primer 
Encuentro de Desarrollo Caprino en Canela

PROGRAMA “TRANSFORMA CAPRINO”
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SERÁ EL PRIMER RECINTO “ALL INCLUSIVE” EN LA COSTA DEL PAÍS:

Rosa Agustina hará reclutamiento de 300 
personas seis meses antes de su apertura: en 
febrero del 2023 estará en plena operación
A más tardar en febrero del 2023, 

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

POLO DE INVERSIÓN
-
-

-

-

-
-

La obra gruesa ya finalizó y por ahora las faenas se concentran en las terminaciones y detalles, las que están 
con un 40% de avance. Según el cronograma fijado por la empresa, luego partirá el “decorado” del hotel, 
y posteriormente la construcción de los estacionamientos. “Espero que eso empiece a producir a fines de 
noviembre o inicios de diciembre (…) Según nuestra planificación, queremos entrar en operaciones en di-
ciembre del año 2022, para estar 100% en enero y febrero del 2023”, detalla el propietario, Humberto Ríos.
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Guanaqueros marcaría la partida del empresario al mando de los 
negocios y también su rol como gestor de los proyectos en la 
empresa. Quienes le sucederán serán sus cuatro hijos. Ríos expli-
ca cómo se gestó la llegada de la firma a la localidad costera de 
Coquimbo, lugar que si bien siempre fue la preferencia, también 
estuvo en alternativa, en su momento, a Caldera y Pichilemu, y 
también al valle de Elqui.

Francisco Castellón

Durante los primeros 
meses del 2023, el cen-
tro de entretenimiento, 
conferencias y vacacional 

de sus primeros hitos en 
su incipiente expansión 
a regiones con el primer 
complejo “all inclusive” en 
la costa de Chile. 

Olmué, en la región de 
Valparaíso, es el escenario 
del inicio para empresario 
Humberto Ríos en el área 

-

Resort, sin embargo, Gua-
naqueros, en la costa de 
la comuna de Coquimbo, 
representaría el punto de 
la partida para dejar el 
mando de los negocios 
de la empresa.

“Como empresario, y 
con los años que tengo, 

-
mo proyecto. Tengo cuatro 
hijos, están llenos de vita-
lidad y tendrán que ver”, 
adelanta del dueño del 
complejo que se levanta 
en la zona costera de la 
comuna-puerto.

¿Cómo evalúa en re-

“Cuando miramos el 
inicio de esto a hoy, nos 

-
gullosos de nosotros como 
equipo por lo que hemos 
logrado, y como familia. 
Tengo mi mujer y mis hi-
jos, que me han apoyado 
en todas las instancias. El 

-
na es de mi madre, ella es 
una mujer que nos ense-
ñó el camino del esfuerzo, 

en honor a ella todo lo 
que nosotros crezcamos 
como empresa va a lle-
var siempre el nombre 

-

“Nosotros estuvimos 
en Caldera (región de 
Atacama), donde se nos 
invitó y se nos ofreció 
unos terrenos que te-
nían concesionados para 
poder emprender. Y des-
pués también estuvimos 
incursionando en el sur, en 
Pichilemu, pero la verdad 

es que era un mar que no 
era apropiado para este 

es más apto para el surf 
y la costa, con mucho 
viento y playas muy frías. 
Y quisimos experimentar 
el crecimiento y les pedí 
a mí hijo Oliver que con 
mucha frecuencia venía 
al norte, y él se encargó 
de buscar una comuna o 

localidad que tuviera las 

que las encontró, recorri-
mos y nos gustó Guana-
queros, y tuvimos la gran 
fortuna de encontrarnos 
con dos lotes que estaban 
ocupados por campings, 
y cuyos dueños tenían la 
voluntad de vender”.

“Incursionamos hace 
20 años en el rubro turís-

propuestas que hoy exis-
ten como mucho éxito en 
el extranjero. Si tuvimos 
que adecuarlas a la idio-
sincrasia nuestra, y hemos 
recorrido un largo camino, 
con éxitos y fracasos, no 
todo ha sido color de rosa. 
“Tenemos un terreno de 
35 hectáreas a los pies del 
valle Elqui, en la comuna 
de Vicuña. Eso nos daba 
dos alternativas, o nos 
veníamos acá a la playa o 
nos íbamos para la mon-
taña. Entonces, cuando 
llegamos aquí a Guana-
queros es un paraíso”.

los complejos, tanto en 
Olmué como en Guana-

“Nosotros tenemos 
buena relación con la co-
munidad y estamos muy 
allegados a ellos. Hemos 
hecho toda una carrera, 

nos ha costado, pero hoy 
además de los hoteles hi-
cimos un pequeño centro 
comercial (en Olmué) lo 
cual lo dotamos de un 
supermercado local para 

Y tenemos también una 

les estamos entregando 
todas las herramientas 
que se requiere, tenemos 
restaurantes, y es ese mo-
delo exitoso que quere-
mos replicar acá”.

-

“Hace 20 años cons-

Club Resort, y hace 10 
años construimos el gran 
hotel Conference, ambos 
en Olmué, donde atendi-
mos a distintas familias 
y también conferencias, 
seminarios, y en algún 
momento sentimos que 
es un producto que ya 
está probado, con mucho 
éxito y demanda y nos 
sentimos sobrepasados. 
Ha sido un largo camino, 

un tema también, la pan-
demia nos ha tenido un 
poco de rodillas con esto, 
pero no hemos transado, 
en ningún momento se 
nos ha caído el ánimo, 
seguimos experimentando 
desarrollo y crecimiento, y 

en este proyecto, así que 
contentos con lo que he-
mos logrado”.

“Como empresario, y con los años que 
tengo, creo que va a ser mi último proyecto”

HUMBERTO RÍOS, GERENTE PROPIETARIO DEL COMPLEJO HOTELERO ROSA AGUSTINA:
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Las problemáticas en torno al acceso a la casa propia 
conforman una de las prioridades de la Gobernadora 
Krist Naranjo, un tema abordado en sesión del Consejo 
Regional, donde se acordó iniciar un trabajo coordinado 
entre todos los actores involucrados.

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

COMITÉS DE VIVIENDA DE 
LAS TRES PROVINCIAS

-

-

Patricia Plaza, coordinadora 
de los Comités de Vivienda de La 
Serena

-

Desde la provincia de Limarí, 
Yorka Rodríguez, representante 
del Comité Pro Casa Hernán 
Donoso de Ovalle

-

Choapa.

-

-

-

-

-

Gobierno Regional instaura mesa público-privada para 
agilizar soluciones en materia de acceso a la vivienda

El programa, cuyo objetivo es instalar y perfeccionar 
capacidades en la comunidad de Los Vilos, Salamanca 
e Illapel, ya ha dictado 14 cursos y capacitado a más de 
230 personas.

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-
-

-

-

-

Capacitan a monitores Covid-19 en 
programa especial del proyecto INCO de MLP
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proyecto de ley, en pri-
-

nal, sobre otorgamiento 
de pensiones de gracia 
por el Presidente de la 
República, para incorpo-

hijos de personas falleci-

luego de que la Comisión 
de Gobierno, Descentra-
lización y Regionalización 

 El avance fue posible 
gracias a la indicación sus-

despejó cualquier duda 
de constitucionalidad 
y –adicionalmente- dejó 

la otrora hizo presente 
la ministra de Desarrollo 
Social y Familia, Karla Ru-
bilar, en orden a generar 
un aporte, a través de 

una glosa presupuestaria, 
equivalente al aporte en-
tregado a las familias de 
acogida, lo que fue consi-

 Con todo, la indica-
ción ingresada posee in-

que la moción –antes de 

revisada por la Comisión 

El Diputado Daniel 
Núñez, junto con Óscar 
Acevedo denunciaron que 
el Gobierno terminó con 
bonos sociales que se les 
entrega por ley una vez al 

el Gobierno, de la mano 
del ex ministro de Ha-
cienda Ignacio Briones, les 

abogada Carolina Tello se 
sumó a apoyar a los traba-
jadores para visibilizar esta 
grave situación que afecta 

-

a nivel nacional de univer-
-

queda de la devolución de 

Óscar Acevedo, secre-

la UCN y consejero de la 
Conatruch, Coordinadora 
Nacional de trabajadores 
de las Universidades Chi-

lenas explicó que “hace un 
par de años en la penúl-

-
juste con el sector público 

nos otorgan beneficios 

-
tas patrias, navidad, bono 
de vacaciones, uno espe-
cial que iba de la mano 
de una negociación con 
el sector público y todo 
esto fue arbitrariamente 

Acevedo agregó que 
“Briones nos sacó de una 

-

Por trabajador, son unos 

los bonos que no nos es-

que esto se sepa y que el 
diputado nos apoye en la 

que se nos devuelvan los 

del Trabajo nacional solici-

tamos un pronunciamiento 
del director, en base a la 
pérdida de un derecho 

-
se en contacto con los par-
lamentarios de sus zonas, 
en este caso el diputado 

-
misión de Hacienda, que 

-
mó que “los trabajadores 
de las universidades pú-

viviendo una situación 
muy injusta, ya que este 
Gobierno los excluyó de 

ganado en el Reajuste del 
-

ca que no se les pagan 

para que en la negociación 
del reajuste al sector públi-
co que se vota en diciem-
bre se reincorporen para 

En la línea del dipu-
tado, la abogada Carolina 
Tello sostuvo que “junto 
con el diputado Núñez, 
haremos todas las ges-
tiones para visibilizar la 

los trabajadores universita-
rios con la eliminación de 
sus bonos que no tan sólo 

la Universidad Católica del 
Norte, sino que también a 
otras organizaciones sin-

MOCIÓN DE SENADORES

FUNCIONARIOS SE ORGANIZAN PARA RECLAMAR BENEFICIOS COMO “DERECHOS ADQUIRIDOS”:

La Comisión de Gobierno respaldó el proyecto que recibió una indi-
cación sustitutiva del Ejecutivo con informe financiero, por lo que –
antes de ser visto por Sala- será analizado por Comisión de Hacienda.

  Durante la sesión, 
los senadores presentes, 
José Miguel Insulza, pre-

Carvajal y Manuel José 
Ossandón, acordaron pre-

la pensión por gracia los 

edad, prorrogable hasta 
-

tran estudiando y que, de 

 Por su parte, la mi-
nistra de Desarrollo Social 
valoró “el cumplimiento a 
este trabajo en conjunto 
y poder avanzar con este 
proyecto para comenzar 

que hay una serie de 
otras medidas que se es-

 Cabe recordar que la 
moción fue patrocinada 
por los senadores Rabin-

-
na Rincón, Carlos Bianchi, 

-
ro Elizalde 

 En otro orden, la 
senadora Carvajal solicitó 
a la ministra considerar 

pensiones por gracia a los 
menores que han perdi-
do a sus madres por fe-
micidio y “que los padres 

menores en total desam-
paro, por ello se pudiera 
adquirir un compromiso 
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EXTRACTO INVERSIONES NAKAL SpA
 GONZALO ANDRÉS LÓPEZ RÍOS, abogado, 

con domicilio en esta comuna, Ruta D guion 
cuarenta y tres, número novecientos uno, 

-

REINALDO HERNÁN VILLALOBOS PELLEGRINI, 

-

-

-

-

-

nominal, todas de una misma serie y de igual 

 
EXTRACTO MZ Abogados SpA

-

-
tos, contratos o negocios que digan relación, 
directa o indirectamente, con los rubros men-

-

acciones, de una misma y única serie y sin 

 
EXTRACTO Andes Carbon SpA

-

-

-

-

-

DI PARODI BARRAZA, todos con las mismas 

 
EXTRACTO BRUNA LUNA SpA.”.

-

-

ya sea excavadoras, retroexcavadoras, grúas 

-

-

-

-

-

-

-

En general todas aquellas actividades que 

-

 

EXTRACTO Inversiones Santa Marta SpA

-

sin valor nominal, todas de una misma serie 

-

EXTRACTO COOPERATIVA ACUICOLA LAS 
VEGAS DE TONGOY

-

-

-
BOS, chileno, casado, abogado, domiciliado 

-

-

-

-

-

-

EXTRACTO PROPIEDADES LEÓN SpA

ANDRÉS GARRIDO RAMOS, chileno, cédula de 

-

-

-
-

arrendamiento, subarrendamiento, inversión, 
-

-

-

MARIO ANDRÉS GARRIDO RAMOS, quien la 

-
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centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguri-
dad 24 hrs. Estacionamiento 
y bodega.
3.200 UF depto., 1r piso, 
sector Larraín alcalde 3 dor-
mitorios 3 baños 80 m2.
3.800 UF departamento, 2 
piso, sector Larraín alcalde 4 
dormitorios 3 baños 90 m2.
4.500 UF departamento, 3r 
piso, sector Larraín Alcalde 
,5 dormitorios 4 baños  127 
m2.
3.700 UF departamentos 1 
y 2 pisos, sector Larraín Al-
calde, 4 dormitorios 3 baños 
2.900 UF Depto. 3r piso, 
sector Larraín Alcalde, 2 
dormitorios 2 baños. 

-
cio Don Oscar 46.7 m2 

VENTAS                 
6.500 UF, Parcela 7.300 
mts2. Completamente pla-
na, Vegas Norte, 5 cabañas 
piscina pozo de agua em-
palme eléctrico, servicios 
de baños, ideal proyecto 
turístico, se permuta por 
propiedades.
$250.000.000.  24    hectá-
reas, producción de Olivos, 
árboles frutales, agua de 
pozo, sector Fray Jorge, luz 
y agua vertiente. Casa de 
tres dormitorios y un baño 
más bodega.
$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerra-
do Estancia La Varilla, sector  

y luz. 
1.550 UF. Departamento 
sector Islón, muy cercano 

$85.000.000 parcela 
5000m2 sector fundo Lore-
to los nogales con casa de 
120 m2 aprox 3 dormitorios 
2 baños, bodega, linda vista, 
acciones de agua. -
$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Se-
rena 290 m2 local comercial 
oficinas baños estaciona-
mientos.
$175.000.000 sector pobla-
ción romeral con Gabriel 
González 3 dormitorios 1 
baño.
$70.000.000 Depto. 8 piso, 
Cisternas con los Arrayanes 
67 m2, 3 dormitorios ,1 
baño, logia, terraza, esta-
cionamiento, bodega. con-
dominio doña Virginia.
$24.000.000 parcela 
5000m2 ingreso por sector 
Quilacan km 15  

$90.000.000 casa solida 1 
piso 2 dormitorios 2 baños 
lavandería 90m2 construi-
dos Estacionamiento techa-
do 2 autos 
$250.000.000 Casa sector 
Peñuelas Regimiento Arica, 
emplazamiento 766 m2, 
construcción de 258 m2, 

-
ños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 
Además, tiene un depto. 
Independiente con 1 dor-
mitorio 1 baño cocina.
 $40.000.000 lotes desde 
2.000 mts sector Vegas 
Norte. 
ARRIENDOS 
$1.000.000 terreno con 5 
cabañas, quincho, piscina, 
acceso ruta 5 norte sector 
vegas norte, calle Las Dunas 

La Serena ideal proyecto tu-

12 UF departamento se-
gundo piso sector Larraín 
alcalde 4 dormitorios 3 ba-
ños 94 m2 gastos comunes 
aprox 3,7 UF.
16 UF departamento tercer 
piso sector Larraín Alcalde 5 
dormitorios 4 baños dúplex 
gastos comunes aprox 3,8 uf

-

1 baño recepción y 2 priva-
dos.
 $270.000 Depto. Regimien-
to Arica, tres dormitorios, 
un baño. 
$350.000 oficina sector 

y recepción, incluye gastos 
comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. R.E.G.U.L.A.R.I.

Z.A.C.I.O.N.E.S.
Viviendas...

Área Hotelera...

P.L.A.N.O.S.
Permisos Edificación...

Recepción Final...

T.R.Á.M.I.T.E.S  

D.O.M.
Levantamientos...
Subdivisiones...

P.A.T.E.N.T.E.S   

C.O.M.E.R.C.I.A.L.E.S.
Ley del Mono...

Estudios de 
Factibilidad 

F: 9 7765 0259
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*Programa Ponle Energía a tu Pyme dispone de 
3.700 millones de pesos para reducir el consumo 
energético en MiPymes.

Hasta un 80 por ciento 
de financiamiento podría 
recibir una micro, pequeña 
o mediana empresa de la 
Región de Coquimbo, que 

-

renovables, a través del pro-
grama Ponle Energía a tu 

-
-

Herrera, quien formuló un 
llamado a las empresas de 
todos los segmentos a be-

que considera una inversión 

pesos para el desarrollo de 
-

mitan aportar al ahorro de 

-

“Queremos reiterar el 
llamado a quienes sean 
dueños de emprendimientos, 
de un pequeño negocio de 
barrio, hasta una empresa 

tradicionales paneles foto-
voltaicos, para disminuir la 
cuenta de la luz, o termo-pa-
neles que permiten rebajar 
el consumo de gas para ca-
lentar agua caliente; inclusive 

-
den implementar vehículos 
eléctricos, desde un scooter 
hasta un pequeño transporte 

La autoridad regional 
mencionó que las empre-
sas que cumplan las bases 

-
judicarse de manera directa 
los recursos e implementar 

postulación se hace en una 
página bastante amigable, 

Cabe mencionar que de 

a la fecha se han adjudicado 

$251 millones a nivel nacio-

postulación están disponi-

aprovechar este tremendo 

sentido como son los em-
prendedores”, remarcó el 

en 2020, benefició a más 

quienes implementaron una 

León, encargado de mejoras 
energéticas, comentó que 
haber ganado el concurso 
el año pasado “permitió 
darnos cuenta de lo inefi-
ciente que éramos, por ser 
una industria que consume 

-
cer medidas para bajar los 

el levamiento de nuestras 

a postular para mejorar la 

nuestros hornos de secado 

-
mes) cumplen un importante 
rol en la economía nacional, 
abarcando el 46% de los 
trabajadores dependientes 

en energía suelen ser de 
un 10% aproximadamen-

renovables se presentan 

rentable de reducir sus gas-
tos económicos, mejorar la 

MONTOS A 
COFINANCIAR 

para la implementación de 
-

-

del tamaño de la empresa: 

-

un tope del 50% del costo 

 
-

-

-
de a un cofinanciamiento 

un tope del 80% del costo 

 Seremi de Energía invita a Pymes de la Región a 

Fertor es el nombre 
del emprendimiento de 
Esteban Toro, quien se 
dedica a la elaboración 
de helado tailandés (en 

ubica en el Boulevard de 
food trucks en calle Cien-

Este año, Esteban está 
participando en el pro-
grama Yo Emprendo del 

a las capacitaciones rela-

Posteriormente recibirá el 

podrá adquirir nueva ma-
quinaria e insumos para 

conocimiento porque uno 
parte esto sin manejar 
mucha información de 
nada, ni siquiera de como 

formalizarse, o distintas 
herramientas técnicas que 

económicamente también 

que siempre son necesa-

trata de aprovechar de la 

cada vez ir creciendo con 
-

tros en este rato tenemos 
pensado comprar un visi-
cooler, la idea es dar de 

-
mos e ir renovándonos” 

Por su parte, la direc-

que “al igual que Esteban, 

emprendedoras están par-

Yo Emprendo nivel avan-
zado en la provincia de 

las personas reciben ca-
pacitaciones relacionadas a 
negocios, además de ase-

-
to para adquirir maquina-

con los resultados que 
está dando el programa 

Hace tres años es que 

este emprendedor apostó 
por el negocio de los he-

-

Con su innovador negocio llamado “Fertor”, 
Esteban Toro postuló al FOSIS y quedó selec-
cionado en el programa Yo Emprendo.

ha consolidado en el espa-
cio de los food truck que 
se ubican en calle Cienfue-

En su negocio, Esteban 
ofrece gran variedad de 

sabores, elaborados por 

se puede visitar su página 

llamar al +569 8803 3652

Viernes 29 de octubre de 2021 
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 Los $80 millones de los fuegos artificiales en Co-

quimbo, este año se destinarán a comprar regalos  

para los niños de la comuna. Bien. 

 El detalle es que la razón principal sería para pro-

teger a los niños de espectro autista, frente a los estruendos 

que generan las detonaciones. 

 Y bueno, si ese es el argumento, la verdad es que no 

se visualiza que vuelvan a existir fuegos ni en año nuevo ni 

en la Pampilla mientras dure la actual administración... 

 Quizás sea el momento de pensar en espectáculos 

similares pero con proyecciones láser. En nuestra región ya 

hay quienes trabajan en esas técnicas... Buena idea. 

 Estaba un poco “alta la cruz” parece.... El concejo mu-
nicipal revisará ahora los antecedentes del arriendo del Teatro 
Centenario. 
 Y a propósito, el alcalde dice haber tenido varias 
reuiones con el representante de la sociedad Alta CRuz en el 
mes de septiembre... Pero todavía no hay ninguna información 
disponible en el portal de Transparencia en el que se registran 
las reuniones por ley del Lobby. 
 Eso sí, en el sitio figura una reunión del alcalde con 
personas del edificio IPANEMA (ribera del río Elqui) encabe-
zadas por el abogado Mauricio Tapia, el mismo que actuó  en 
las causas judiciales por Paseo Balmaceda. 

 La verdad es que no se entendió muy bien los motivos de la salida 
del seremi del MOP Pedro Rojas Onfray. Fue una pasada “discreta” del arqui-
tecto por dicha repartición. 
 En el mismo flanco, esta semana asumiría en la seremía de gobierno 
el actual administrador municipal de la comuna de La Higuera Carlos Flo-
res. Viendo la calculadora, se supone que Flores es UDI, por tanto del clan 
Gahona. Y el anterior seremi (actual delegado) Ignacio Pinto es RN.... pero 
también se le identifica como cercano a Gahona. 
 Aunque, en realidad, así cómo están las cosas en la derecha, no debe 
ser tan importante a estas alturas las sensibilidades locales... ¿O sí? 

 Con lupa andan en el municipio de Coquimbo ante cualquier sospecha de favoritismo en la actividad municipal hacia el candidato hermano del alcalde, Daniel Manouchehri. Ya la candidata Clara Olivares había plan-teado una queja y ahora el concejal Guido Hernández siguió el mismo camino. 

En el contexto de su Colecta Nacional que se 

inicia este viernes 29 de octubre, ambas insti-

tuciones  decidieron lanzar el hermoso trabajo 

fotográfico realizado en el Hogar La Visitación 

de María y que muestra a los residentes antes 

de la pandemia.

-
moso que plasmar el alma 
de un rostro en una son-

momento queda inmorta-
lizado para siempre en una 

realiza en forma conjunta 

-
grafías de los residentes 

-

-
sados en realizar aportes a 
la Comunidad, decidieran 

-
sas y entregar un registro 

especialmente de los adul-
tos mayores y quienes los 

Los resultados fueron 

captar la esencia de cada 
persona y la magia del ins-

tante cuando simplemente 

El resultado,  30 foto-
grafías con alma fue rea-
lizado por 9 miembros de 

desde el lunes 25 de octu-

institucionales, la idea es 
que  pueda llegar a la ma-

de Coquimbo, a Chile y al 

“Esperamos que al in-

puedan conocer la hermosa 
-

sas en sus 28 hogares a lo 
largo del país en el mes del 
adulto mayor, preocupada 
de entregarles lo mejor a 
quienes lo perdieron todo 

encargada nacional de la 

como si se tratara de un 
-

-

cada integrante acercarse al 

reúne entrañables momen-
tos junto a los residentes, 
muchos de ellos de La Se-

también algunos de San-

-

solidariamente con la Co-

INVITAN A EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA VIRTUAL  
“SONRISAS CON ALMA” DE FUNDACIÓN LAS ROSAS Y COFEL

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 

-

-
-

-

-
sitar directamente: 

-

Para acceder puede visitar directamente: 
https://artspaces.kunstmatrix.com/node/8227371

¿Y?
 ¿Y el Papaya Gate? ... dicen que el lunes 22 de noviembre podrían haber novedades... Antes de esa fecha “estaría difícil”. 
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Leía hace algunos días por la prensa escrita,  que dos 
personas que,  supuestamente estuvieron involucradas en 

daños que  supuestamente esos individuos, como pudieran 

levanten sus voces para condenarlos y evitar que hechos 

-

ser presidente de Chile, saltando los torniquetes que ponen en 
cada estación del metro, precisamente  para evitar evasiones 

Tanto de esa persona, como de otras, que son ciudada-

qué podríamos esperar en nuestro Chile que, hasta podrían 

se acercó a una encargada del control de dicho acceso y le 

-

la ley del más vivo, del que engaña a otros, del que encuentra 

escuchar esa pregunta, lo miró muy desconcertada y con una 

Fue en ese instante en que el turista se quedó en silencio 

-

-

diferentes lugares del mundo, en este caso, comparó la nuestra 

claves para tener un país desarrollado, son los valores y prin-

-

Lo decimos repetida-

es honesto se convierte  ese 

en tu estado de desarrollo 

otras cosas, que los países 
-

-

-

-

y muchas oportunidades, pero somos los seres humanos lo 

La esencia del ser humano es de uno y no es de quienes 

-

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

En la Hacienda El Tangue (Tongoy) se llevó a 

cabo el primero de quince encuentros que bus-

can rescatar las tradiciones rurales a lo largo y 

ancho del territorio regional. Esta iniciativa se 

lleva a cabo gracias a la Seremi de las Culturas, 

las Artes y el Patrimonio.

vivo y mucho entusiasmo, 
llenaron de alegría y color 

elegido para dar inicio a las 
-

-
nes campesinas de nuestra 

-

-
-

tre otras localidades, para 
disfrutar de una amena 

de todas las edades, quie-
-

mente durante varias horas, 
recordando la historia de 

-

cargo de dos exponentes 

-

el seremi de las Culturas, 

culturales’ queremos gene-
rar instancias de encuen-

y expresiones artísticas a 

tenido una excelente recep-
ción por parte de la gente 
y esperamos que se sigan 

-

 El Pe-
ral 

El Manza-
no 

El Tambo 

“Mateadas culturales” recorrerán 
localidades apartadas de la región

llegar a Los Rulos
Chungungo La 
Estrella El Piche 

Rivadavia 
y Valle Hermoso -

Ésta es una iniciativa 

programa Fortalecimiento 

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 
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NIÑO 
MEXICANO

Estoy en donde no estoy,

 En mis rodillas parece 

 y lo mudo y lo volteo

 Me miran con vida eterna

 y como en costumbre eterna,

 Resinas de pino-ocote

 y es pesado y es ligero

 Lo alimento con un ritmo,

 y los abro y los repaso,
 y en sus cabellos recobro,

 pero despierta o dormida

¡ Es una  maternidad

 de la gran muerte librado!

Rodrigo Marcone
-

SUR30

Columnista - Espacio de Opinión 

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL  
IV CUADERNO:  AMÉRICA Y SÓLO AMÉRICA

-
do de saber mucho para poder 

-

de su conocimiento, echa pano-

entonces podremos servirla des-

en la medida de su formidable 

-

-

-

-

su costumbre coma en sus logros fulminantes de ciencia y 

-

-
-

-

-
-
-

de honra resulta útil de 

mandan coma admirados 
y conmovidos coma bultos 
en inscripciones mayas y 

-
-

-

-

-

ORIGEN INDOAMERICANO Y SUS 
DERIVADOS ÉTNICOS Y SOCIALES

Viernes 29 de octubre al  jueves 04 de nov. de 2021 
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Uno de cada tres casos de niños 
con bajo rendimiento escolar está 
relacionado, de manera directa, 
con problemas de vista que no 

-
listas recomiendan que los padres 
lleven a sus hijos al especialista a 
hacerse revisiones visuales periódi-

SU INFLUENCIA EN EL 
RENDIMIENTO ACADÉMICO

revisión visual completa al inicio 

posibles problemas oculares que 

Consejos para preservar la salud 
visual de nuestros hijos
Todos somos muy conscientes de 

-

el ordenador, en las diversas eta-

-

su buen uso, los especialistas del 
CNOO consideran necesario ade-
cuar los espacios de estudio de tal 

-
comendaciones para conseguirlo:

1. Buena iluminación

monitores para que tengan una 
buena iluminación, con un contras-

2. Mirar a lo lejos

3. La regla 20/20/20

20/20/20’, que ayuda a descan-

20 segundos mientras se observa 
cualquier objeto a más de 20 pies 

técnica se consigue relajar tanto la 
acomodación como la convergencia, 
dos sistemas visuales implicados en 

3. La postura, muy importante
Hay que mantener una postura co-
rrecta mientras se lee, estudia o se 

4. La ubicación de la pantalla

ligeramente por debajo de la altura 

Todas estas indicaciones de los ex-
pertos contribuirán a la buena salud 
ocular de los niños y adolescentes 

extensivas a los adultos que pasan 
muchas horas trabajando delante de 

Consejos para preservar la salud 
visual de nuestros hijos

Del Viernes 29 al Jueves 04 de Noviembre de 202102

   

La importancia del autocuidado en los 

Edición: María Moore J.   
mariamoore123@gmail.com

Diseño: Eduardo Godoy  
edujesusgodoy@gmail.com

Efemérides:

30 de Octubre

Año 1843

Se funda la ciudad de Punta Are-
nas, Chile.
en el Fuerte Bulnes, levantado el 
30 de octubre de 1843 por Juan 
Williams, capitan de la goleta 

Duodécima Región, siendo la capital 

Opinión Mateo:

convivir con diversas situaciones emocionales, 

-

algunas recomendaciones para los educadores, 
que pueden servir para el bienestar personal 

-
ción de los niños, niñas y adolescentes en la 

CUIDANDO A OTROS Y OTRAS?

distanciamiento social.

2. Entender el cuidado de las niñas y niños 

-
nocer que los niños y niñas también están 

3. Pensar en el estado emocional actual.
-

y conversar con las personas más próximas 

en el hogar sobre lo que cada uno/a sien-

4. Generar acciones para el cuidado del 
cuerpo.

-

ejemplo, hacer series de respiraciones, ha-
cer ejercicio, volver del trabajo caminando, 
mantener una alimentación sana, hábitos de 

-
mitan la conexión con cada uno.

-
go de mesa e ir al parque son algunas de 

Con estos consejos, se espera poder en-

herramientas necesarias para el desarrollo 
-

tar las diversas situaciones que se puedan 
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Mientras más de 6 mil colegios públicos y sub-
vencionados a nivel nacional son parte de las 

de Educación, solo cuatro establecimientos 
educacionales de la región de Coquimbo fueron 

el trabajo con sus estudiantes y comunidades 

Ismini Sahli Anastassiou, Encargada Nacional 
de los Planes Leo y Sumo Primero, comenta. 
“Es increíble poder ver los planes en prác-
tica, ahora en presencialidad. Ver como en 
pandemia los niños y niñas han podido desa-

-
bién es increíble. Y como los colegios se han 
compenetrado con estos planes y han podido 
desarrollar las estrategias. Conocer en terreno 
cómo han generado estrategias internas, tam-
bién capacitación con los mismos docentes, 
para que todos los niños puedan lograr el 

Según el MINEDUC, El Plan Nacional Leo 
-

tudiantes de 1° a 4° básico aprendan a leer 
comprensivamente durante la educación inicial 
y desarrollen habilidades de escritura y expre-

aprendizajes futuros. Mientras que el Plan Na-

todos los estudiantes de 1° a 4° básico aprendan 
-

-
rante la educación inicial. Los planes incorporan 
recursos e instrumentos pedagógicos, tanto para 
estudiantes como para docentes, que permiten 

estudiantes en comprensión lectora y habilidades 

Roberto Barraza, Coordinador del Departamento 
de Educación de la Corporación Municipal, agre-

de los planes leo y sumo primero. Destacando 
por parte del MINEDUC, en esta instancia, el 
trabajo de los colegios Héroes de La Concepción 
y Gabriel González Videla. Los establecimientos 
de acuerdo a la realidad en que se encuentran 
debido a la pandemia y los establecimientos 

que no tuvieron clases presenciales adecuaron 
sus actividades de acuerdo a las necesida-
des de cada uno de sus establecimientos. 

es el Colegio Héroes de La Concepción en 
el que estudiantes de 1° básico aprendieron 
en su mayoría a leer correctamente. Cada 
uno de los 22 establecimientos ha tomado 
las estrategias adecuadas de acuerdo a sus 
necesidades y realidades, para obtener re-

Soledad Opazo, Directora del Colegio Héroes 
de La Concepción, comenta sobre la visita 
de la Encargada Nacional y los resultados 
de los planes. “Para nosotros es muy enri-
quecedor que vengan a ver nuestro trabajo 

Los Planes Leo y Sumo Primero, han sido muy 

han tomado como mucho profesionalismo, 
para avanzar con los y las niñas en lectura 
y compresión lectora, como también, en las 

por el desempeño de los y las docentes, como 
por la recepción de los y las estudiantes”. 
Finalmente, Para Ary Montoya, Director Colegio 
Gabriel González Videla. “Esta visita refuerza 
nuestro trabajo. Reviste la mayor importancia 
este programa, toda vez que permite estable-
cer una base sólida sobre las competencias 

nuestros estudiantes como es leer y sumar. 
En ese contexto, puedo destacar tres cosas 

contenidos on line del programa, y lo más im-
portante, la medición y entrega de información 
respecto a los avances de los estudiantes, en 
la adquisición de habilidades y competencias.

Los Colegios Héroes de La Concepción y Gabriel González Vide-la, del Departamento de Educación de la Corporación Municipal 
-

las estudiantes desde 1° a 4° básico, aprendan a leer compren-

PLANES LEO Y SUMO PRIMERO DEL MINEDUC
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Sabías Que...
¿Comer una manzana al 
día es probablemente 
uno de los mejores 
consejos nutricionales?

Las manzanas son estupendos alimentos, bien lo sabía el shi-
nigami de Death Note. Además de ser sabrosas, son una gran 

Escuela de Música conmemoró
48 años de la muerte de Jorge Peña Hen

Es por ello, que en la Escuela Ex-
perimental de Música “Jorge peña 
Hen”, el pasado Miércoles 20 de 
Octubre se realizó un homenaje 
con un hermoso, gran y único 
Concierto en honor, a quien ha 

-
raciones de estudiantes que vibran 
con su música y siguen haciendo 
vida su legado, que a pesar de 
todo continúa más latente que 
nunca.

Dicho Concierto, se llevó a cabo 
en el techado del Establecimiento 
con todas las medidas de seguri-
dad consideradas por el Ministerio  
de Salud y con un aforo reducido 

Dentro de los conjuntos que se 
presentaron en dicho Concierto, 
se destacan, la Orquesta Sinfóni-

Ricardo Muñoz Búrquez; Banda 
Sinfónica Infantil a cargo de su 
Director Francisco Cárceles Uribe; 
Orquesta Filarmónica a cargo de 
su Director José Urquieta Varela;  
Bandas Sinfónicas Intermedia y 
Juvenil a cargo de sus Directores 
Nydia Morgado González y Ser-

también quiso estar presente en 
dicha celebración, el Coro Juvenil 
de la Escuela a cargo de su Di-
rectora  Fabiola Arriagada López.

Cada uno de los Conjuntos, in-
terpretaron hermosas obras 
musicales que enaltecen aún más 

Hen y que emocionaron a todos 
quiénes fueron parte de ese ma-
ravilloso momento.

De manera paralela también se 
transmitió un acto virtual en 
su honor, el cual, contó con las 
palabras del Director del Estableci-
miento, Felipe Barros Domínguez, 

quien destacó el valor genuino 
del gran maestro a 48 años de 

a miles de estudiantes que día 
a día continúan haciendo vida 
su música.
 También destacaron las pala-
bras de los diversos estamentos 
representados por estudiantes, 
por el centro general de padres 
y apoderados, por docentes del 
área musical y general, quienes 
aprovecharon la instancia para 
brindar un cálido mensaje y sa-

ludo al gran maestro Peña Hen.
En dicha ocasión, también se 
reconocieron a algunos funcio-
narios del Establecimiento, tanto 
docentes del área general como 
área musical y asistentes de la 
educación, quienes fueron pre-
miados por el gran compromiso 

-
yo constante que han brindado 
siempre en beneficio del Pro-
yecto Educativo de la Escuela 
Experimental de Música “Jorge 
Peña Hen”.

El pasado 16 de Octubre 
se conmemoró conmemo-

ra un año más desde la 
muerte del gran Maestro 
“Jorge Peña Hen” funda-
dor de una de sus obras 

más importantes como lo 

su nombre.
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Choco me dice la gente, late mi corazón.
El que no sepa mi nombre,
es un gran tontorrón.

Aunque no es un hombre,
lleva sombrero y al 
cesar la lluvia sale el primero.

transformé, Y durante el crecimiento,Amarillo me quedé.

ha habilitado la postulación online 
-

-

-
tulación online a las salas cuna y 

mes de noviembre, porque sabe-

AD
IV

IN
AN

ZA
S

Solución: El chocolate

Solución: El limón

Fundación Integra inicia postulación online para 

mos lo importante que es acceder 
a educación de calidad desde los 

vacantes disponibles para niños y 
niñas desde los 3 meses hasta los 

grandes avances: la posibilidad de 

-

que aquellos apoderados que ins-
criban a más de un niño puedan 

-
miliar que agrupe a la totalidad de 

-

-
tulación individual respeta el orden 

Trabalenguas:
El perro Toro corre con 
los toros, los toros 
corren más rápido que 
el perro Toro. Los toros 
se cansan y el perro 
Toro los alcanza.

Papá pela más patatas 
que Pepa. Si Pepa 
pela menos patatas,
quién pela patatas 
más que Pepa.

Mi hermana regaló 
una banana a una 
enana a cambio de 
una manzana pero la 
manzana que le dio la 
enana no le gustó a 
mi hermana.

-

puedan apoyarse en el proceso a 

acercándose de manera presencial 

podrán postular a los jardines que 
deseen, independiente del lugar en 

-

-

de los avances más relevantes de la 

postular desde cualquier lugar con 

-
vante de las salas cuna y jardines 

horarios de atención y proyecto 

Los resultados de la postulación 
estarán disponibles entre el 17 y 
el 21 de diciembre de 2021 en 
la misma web, periodo en que 
las familias tendrán que aceptar 
la vacante asignada o rechazarla 

periodo de matrícula se realizará 
presencialmente entre el 27 de di-
ciembre y el 5 de enero de 2022, 
directamente en los jardines in-

Hasta el 30 de 
noviembre estará 

disponible la 
plataforma web 

en www.integra.cl
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